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Rede Municipal espera cerca de
9,5 mil crianças na volta às aulas

COVID É TEMA RECORRENTE NA PREPARAÇÃO DOS PROFESSORES

Seguindo a Nota Orientativa da Secretaria de Estado da Saúde, a Secretaria Municipal de Educação mantém a previsão de início das 
aulas presenciais da rede municipal no dia 7 de fevereiro. São esperados cerca de 9.5 mil alunos no retorno às salas de aulas das escolas 
municipais e Centros de Ensino Infantil (Cmeis), já no início da segunda semana de fevereiro. O município vai seguir o calendário e as 
recomendações da Secretaria de Estado da Educação e retomar as aulas presenciais de forma integral e sem escalonamento. l 6

O Paraná investirá R$ 441 milhões nos próximos meses, graças a recursos advindos de acordo judicial com a Petrobras 
referentes à compensação dos danos morais coletivos em razão do acidente na refinaria de Araucária, em 2000. No total, o 
Estado receberá um aporte de R$ 930 milhões. l 4

Projetos ambientais

JOSÉ FERNANDO OGURA/AEN

Mais vacinas
A 12ª Regional de Saúde de Umuarama recebe ainda hoje 
mais 22.950 doses de vacina contra a Covid. A Secretaria 

de Estado da Saúde descentralizou ontem o novo lote para 
suas 22 Regionais, 634 mil unidades de testes rápidos de 
antígeno para detecção do SARS-CoV e 355.988 doses. 
São quase um milhão de unidades em material para o 

enfrentamento à pandemia. O Paraná, por enquanto, foi o 
que mais testou proporcionalmente sua população numa 
estratégia importante para controle em um momento em 

que aumentou a circulação da variante Ômicron. l 9

S
E

S
A

Lei garante
o bloqueio de
ligações de

telemarketing
l 2

Prorrogado
congelamento
do ICMS do
combustível

l 5

Estrutura

Licitada
empresa que 

vai operar
o aeroporto 

l 8

Mais 530 casos
de Covid-19
confirmados

em Umuarama
l 7

JOSÉ A. SABINO
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % NOV DEZ ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,95 0,73 10,06 10,06
IGP-M (FGV) 0,02 0,87 17,78 17,78
IGP-DI (FGV) -0,58 1,25 17,74 17,74

Índice NOV DEZ JAN
IGP-M (FGV) 1,2173 1,1789 1,1778
IGP-DI (FGV) 1,2095 1,1716 1,1774
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 9,25%  | TJLP: 6,08%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 8ª parcela
vence em 30/12, com juros Selic de 3,62%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

25/12 a 25/1 0,5739   0,5739   0,0735
26/12 a 26/1 0,6002   0,6002   0,0997
27/12  a 27/1 0,6265   0,6265   0,1259
28/12 a 28/1 0,6319   0,6319   0,1312
1/1 a 1/2 0,5608   0,5608   0,0605

Ações % R$
Petrobras PN +2,67% 33,87 
Vale ON +0,29% 84,30 
ItauUnibanco PN +1,08% 24,37 
Bradesco PN +0,09% 22,17 
Meliuz ON +6,91% 2,94 
G. Moda Soma ON +9,76% 13,61

IBOVESPA: +0,98% 111.289 pontos

Iene 113,95
Libra est. 0,74
Euro 0,88
Peso arg. 104,54

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,1% 5,4400 5,4410 -2,4%

PTAX  (BC) -1,2% 5,4318 5,4324 -2,7%

PARALELO 0,0% 5,3200 5,7400 -1,7%

TURISMO 0,0% 5,3200 5,7200 -1,7%

EURO -1,2% 6,1210 6,1227 -3,2%

R$/m2 NOV DEZ %m %ano %12m
Paraná 1.995,80 2.003,30 0,38 16,47 16,47
Norte 2.107,67 2.082,01 -1,07 17,95 17,95
Oeste 2.032,44 2.040,92 0,42 16,04 16,04

DÓLAR 26/01

Iene R$ 0,0482
Libra est. R$ 7,39
Peso arg. R$ 0,053
R$1: 1.279,10 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 26/01 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. DEZEMBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

NNOOVV DDEEZZ JJAANN
TJLP (%) 5,32 5,32 6,08
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.210,44
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mar/22 1.440,00 32,75 7,4%
FARELO mar/22 400,50 8,50 0,0%
MILHO mar/22 627,00 7,00 3,5%
TRIGO mar/22 795,00 -23,00 -2,4%

SOJA 165,98 0,5% 3,5% 165,00
MILHO 91,27 0,0% 10,3% 93,00
TRIGO 89,33 -0,1% 0,5% 92,00
BOI GORDO 314,99 0,3% 3,4% 310,00
SUINO 5,29 -0,8% -7,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 21/01 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 26/01 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 26/01 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 180,00 2,9% 5,3%
SOJA Paranaguá 181,00 1,7% 1,4%
MILHO Cascavel 99,00 1,0% 8,8%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  2200//0011  ffííssiiccaass  1177//0011,,  ddoommééssttiiccooss  0066//0011

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666
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 Loterias
Megasena

03 05 06 07 08 09 11 12
13 14 15 19 20 21 25Maringá

Londrina
PREVISÃO DO TEMPO

Quinta 27/01/2021
concurso: 2447Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM
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Timemania

TIME DO ♥
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Super Sete concurso: 200C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2267Lotomania

96.915
80.005
95.741
13.860
62.096

15 37 48 54 63 67 76 
GRÊMIO-RS

28 30 63 70 76

FEVEREIRO

09 11 17 18 22 25 30

concurso: 5764

13 19 29 42 49 52 

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

CRESCENTE
08/02 - 10h51

CHEIA
16/02 - 13h59

MINGUANTE
25/01 - 10h42

NOVA
01/02- 02h49

Paranaguá
max 30
min 24

max 29
min 23

Cascavel
max 26
min 22

Foz do Iguaçu
max 28
min 24

max 28
min 22

Curitiba
max 29
min 20

FASES 
DA LUA

Sexta 28/01/2021

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Sábado 29/01/2022

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

03 10 11 27 30 45 46 49 52 54
62 64 67 72 75 77 83 85 89 91

Lotofácil concurso: 2432

Quanto o consumidor pode rece-
ber pedindo o CPF na Nota?

O crédito é devolvido de acordo com 
o faturamento das empresas, sendo 
15% para pequenas e 5% para gran-
des, com a nova regulamentação do 
programa, implementada em 2022. Ou 
seja, não há um valor específico. E ele 
aumenta conforme o consumo.

Como as empresas devolvem 
este percentual?

As empresas calculam mensal-
mente o imposto a pagar. Este valor 
é incerto, pois depende de variáveis 
como o valor total do faturamento e o 
volume de compras no mês. 

Ou seja, mesmo que o consumi-
dor compre o mesmo produto pelo 
mesmo valor, o valor a ser devolvido 
muda, pois o retorno depende de 
quantas pessoas pediram o CPF nas 
compras ou doaram para as entida-
des sociais.  

Todas as compras geram créditos 
ao consumidor?

Se as empresas não recolherem 
o ICMS (Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços), não é possí-
vel gerar créditos para o consumidor 
ou organização sem fins lucrativos que 
participam do programa. 

Alguns itens oferecem mais benefí-
cios porque possuem uma carga maior 
de ICMS. É com este imposto que o 
Nota Paraná realiza os cálculos para 
determinar o valor a ser restituído aos 
consumidores. 

Como funciona o cálculo para 
gerar créditos?

O cálculo acontece dessa forma: a 
Fazenda aguarda até o terceiro mês 
depois da compra para o fechamento 
e pagamento do imposto pelos lojis-
tas, aí é calculado 15% do que foi 
pago e, por fim, este valor é dividido 
proporcionalmente entre todos que 
pediram CPF na nota. As informações 
necessárias para o cálculo dos crédi-
tos, como recolhimentos do imposto 
pelo estabelecimento comercial, che-
gam à Sefa ao longo dos dois meses 
seguintes ao mês em que a compra 
foi efetuada. Por isso o cálculo dos 
créditos só pode ser feito no terceiro 
mês após sua aquisição. Também não 
importa se a compra é de um produto 
que não paga imposto. Se o estabe-
lecimento pagou ICMS, então quem 
pediu CPF na nota recebe sua parte 
da devolução. 

O consumidor pode não receber 
créditos pelo programa?

Em alguns casos, esse valor 
poderá ser zero. Isso ocorre por 
alguns motivos. Exemplos: no caso 
do estabelecimento não ter imposto 
a recolher no período; se o estabeleci-
mento não recolher o imposto devido 
no período de cálculo dos créditos; ou 
quando o estabelecimento comer-
cial não informa, dentro do prazo, 
os dados necessários à Secretaria 
da Fazenda e na hipótese dos dados 
informados pelos estabelecimentos 
apresentarem divergências.

Como o consumidor recebe bilhe-
tes eletrônicos?

Toda primeira compra no mês gera 
um bilhete ao participante do pro-
grama para os sorteios mensais, inde-
pendentemente do valor gasto nas 
compras. Depois, cada R$ 200 em notas 
fiscais dá direito a um novo bilhete, com 
validade apenas para o sorteio do seu 
respectivo período. Já com o bilhete em 
dobro do Nota Paraná, nas compras de 
combustíveis e gás de cozinha, a cada 
R$ 200 em notas fiscais geradas o con-
tribuinte tem direito a dois bilhetes, 
aumentando suas chances de ganhar.

Importa esclarecer que os bilhetes 
ficam disponíveis no portal de acesso 
ao Nota Paraná a partir da liberação 
dos créditos para a realização do sorteio. 

O consumidor concorre a prê-
mios mensais?

Essas compras geram bilhetes 
para os sorteios mensais, por isso é 
importante sempre pedir CPF na nota 
e se cadastrar pelo site do programa, 
caso ainda não tenha o cadastro, pois 
mesmo sem gerar créditos, a emissão 
da nota fiscal traz vantagens para 
todos. Além do prêmio milionário (R$ 
1 milhão por mês), também são con-
templados um contribuinte com o valor 
de R$ 200 mil, 40 com prêmios de R$ 10 
mil e 40 mil com prêmios de R$ 10. Já 
as entidades sem fins lucrativos con-
correm a valores de R$ 100 e R$ 20 mil. 

O Programa Paraná Pay tam-
bém realiza sorteios mensais para 
uso exclusivo nos estabelecimentos 

credenciados. A cada mês serão distri-
buídos 8 mil prêmios de R$ 100, totali-
zando R$ 800 mil. Os contribuintes que 
fizeram o aceite do Paraná Pay concor-
rem em ambos os programas.

O que é Paraná Pay?
O Paraná Pay é uma nova opção de 

utilização dos créditos do Programa 
Nota Paraná e foi criado com o obje-
tivo de fomentar o setor de turismo do 
Estado. Neste ano foi implementada a 
possibilidade de utilização em postos 
de combustíveis e para compra de gás 
de cozinha.

Para participar, é necessário efetuar 
o cadastro no Programa Nota Paraná. 
Quem está cadastrado deverá concor-
dar que os créditos e prêmios que com-
põem o saldo do Paraná Pay são para 
uso exclusivo em atividades turísticas 
(hospedagem, alimentação, agencia-
mento, transporte, recepção turística, 
eventos, recreação e entretenimento), 
além de postos e compra de gás.

Para acumular e resgatar crédi-
tos, o que precisa ser feito?

Para acumular seus créditos basta 
exigir, nos estabelecimentos comer-
ciais, o documento fiscal no ato da 
compra, informando seu CPF ou CNPJ. 
Após o cálculo e liberação dos créditos, 
efetuado pela Secretaria de Fazenda, 
o consumidor poderá selecionar uma 
das opções de utilização dos créditos 
disponíveis no sistema. Para resgate 
dos créditos é necessário ter o cadastro 
no portal do Programa Nota Paraná. 

Você sabe com funciona o Nota Paraná? 
AEN

Curitiba - O programa Nota 
Paraná, vinculado à Secretaria 
de Estado da Fazenda, possui 
apenas dois filtros para gerar 
créditos: atividade prepon-
derante da empresa e fatura-
mento. Ou seja, os créditos do 
programa Nota Paraná variam 
conforme o valor do imposto 
efetivamente recolhido pelo 
fornecedor, o número de con-
sumidores que forneceram o 
CPF/CNPJ nas suas compras e 
o valor das compras de cada 
consumidor.

O Nota Paraná é um pro-
grama para incentivar o con-
sumidor a exigir o documento 
fiscal no momento de uma 
compra. Os créditos e prê-
mios podem ser compensa-
dos em conta bancária ou 
usados para abatimento do 
IPVA. Ele foi criado em 2015 e 
está sendo aprimorado ano a 
ano, como a implementação 
do Paraná Pay, do bilhete em 
dobro e do repasse dos crédi-
tos de utilização em postos de 
combustíveis.

O programa alcançou no 
ano passado a marca de 4 
milhões de pessoas inscritas. 
Desde o começo, mais de R$ 2 
bilhões em recursos já foram 
devolvidos aos participantes 
cadastrados.

Para esclarecer melhor este 
processo de retorno do percen-
tual de imposto aos consumi-
dores, a Secretaria de Estado 
da Fazenda convidou a coorde-
nadora do Nota Paraná, Marta 
Gambini, a responder algumas 
perguntas. 

Parcialmente nublado
com pancadas chuva

Parcialmente nublado
com pancadas chuva

Lei aprovada na Assembleia garante o
bloqueio de ligações de telemarketing

O telefone toca e do outro 
lado da linha o atendente de 
telemarketing insiste em ofere-
cer um produto ou serviço que 
você não quer. É difícil encon-
trar alguém que não tenha 
recebido uma dessas ligações 
indesejadas. Aliás, uma só 
não. Algumas empresas são 
tão insistentes, ligando repe-
tidamente, que muita gente já 
nem atende mais ligações de 
números desconhecidos. Para 
acabar com esse transtorno 
a Assembleia Legislativa do 
Paraná aprovou a lei do blo-
queio de telemarketing.

Desde 2009, você pode 
incluir seu número de tele-
fone no Cadastro para o 
Bloqueio do Recebimento de 
Ligações de Telemarketing. 
De acordo com a lei 16.135, 
em até 30 dias após o cadas-
tro as empresas de telemar-
keting ou outros estabeleci-
mentos que utilizem deste 
serviço, incluindo institutos 
de pesquisa, ficam impedi-
dos de fazer ligações para os 
números cadastrados.

O serviço é oferecido gra-
tuitamente pelo Procon/
PR. Basta acessar o site da 
instituição e clicar na aba 
Bloqueio de Recebimento de 
Ligações de Telemarketing. 
Para fazer o cadastro, além 
do número a ser bloqueado, 
é preciso informar o nome 

Punição
Caso você continue recebendo chamadas indesejadas mesmo 

depois do bloqueio, pode fazer a denúncia pelos canais de 
atendimento do Procon/PR. As empresas que insistirem nas 

ligações de telemarketing estão sujeitas às punições previstas 
no Código de Defesa do Consumidor, como multa, cassação 

de licença e até suspensão temporária das atividades. Essa e 
outras leis de defesa dos direitos dos consumidores podem 
ser consultadas no site da Assembleia Legislativa do Paraná 
ou ainda no aplicativo Agora é Lei no Paraná. Baixe o app na 

loja de aplicativos do seu celular.

completo, RG, CPF e endereço 
do titular da linha. O serviço 
não bloqueia ligações de enti-
dades filantrópicas que soli-
citam doações por telefone. 

Mesmo cadastrado no blo-
queio, o cliente tem a opção 
de permitir chamadas de 
telemarketing das empre-
sas que desejar. Para isso, é 

preciso preencher um Termo 
de Autorização. No entanto, 
essa autorização não pode 
ser uma obrigação para com-
pra de produtos e serviços. O 
desbloqueio total das chama-
das pode ser feito a qualquer 
momento no mesmo espaço 
eletrônico onde foi realizado 
o cadastro inicial.

TEXTO aprovado pelos deputados estaduais impede que empresas façam chamadas para 
vender produtos e serviços para números bloqueados

DIVULGAÇÃO
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Logística reversa nas
compras públicas é
regulamentada no PR

O governador Ratinho Jr 
assinou o Decreto 10.086/2022 
que regulamenta, em todo 
o Estado, a nova Lei federal 
de Licitações e Contratos. De 
acordo com o Executivo a ini-
ciativa tem o objetivo de pro-
mover um ambiente íntegro e 
confiável para as novas nego-
ciações, assegurar o alinha-
mento das contratações ao 
planejamento estratégico e às 
leis orçamentárias e promover 
maior transparência, efetivi-
dade e eficácia nas contrata-
ções de obras e serviços pelo 
Governo do Estado.

A regulamentação editada 
pelo Poder Executivo também 
contemplou a previsão contida 
na Lei nº 20.132/2020 que atra-
vés uma emenda de iniciativa 
do deputado Luiz Fernando 
Guerra (PSL), apresentada 
na Assembleia Legislativa do 
Paraná (Alep), fez com que o 
estado passe a contar com a 

Estudo Técnico Preliminar
analisa impactos ambientais

C o n fo r m e  co n s ta  n o 
Decreto nº 10.086 de 17 de 
janeiro de 2022 as licitações 
do Governo do Estado passa-
rão a exigir o Estudo Técnico 
Preliminar (ETP) que deverá 
conter a descrição de possí-
veis impactos ambientais e 
respectivas medidas mitiga-
doras, incluídos requisitos de 
baixo consumo de energia e 
de outros recursos, bem como 
logística reversa para desfazi-
mento e reciclagem de bens e 
refugos, quando aplicável. O 
Termo de Referência deverá 

PROPOSTA de Fernando Guerra contou com o apoio da Sedest, através da Divisão de 
Resíduos Sólidos e foi aprovada nas Comissões e no plenário da Alep

DÁLIE FELBERG/ALEP

O deputado estadual Goura (PDT) fala em desvio de finalidade, ao 
citar os pedidos do MPPR de suspensão dos repasses ao Governo do 
Paraná dos valores do acordo firmado com a Petrobras para o pagamen-
to da indenização por danos ambientais pelo vazamento de petróleo 
no Rio Iguaçu, em Araucária, em julho de 2000. Ele requer a revisão 
das nomeações para o Conselho de Recuperação dos Bens Ambientais 
Lesados (CRBAL) do Fundo Estadual de Meio Ambiente (Fema), 
atendendo demandas feitas pela Comissão de Ecologia, Meio Ambien-
te e Proteção aos Animais da Alep, no ano passado. Goura reforça 
que os recursos da Petrobras devem ser usados para proteção ambiental 
no Paraná e não para obras de saneamento, tratamento de resíduos ou 
compra de equipamentos. (Mais na pag 04)

trazer a avaliação da necessi-
dade de inserir como obriga-
ção do contratado a execução 
de logística reversa.

Por sua vez, o artigo 364 do 
decreto determina que caberá 
ao contratado tanto na aquisi-
ção de bens, quanto na pres-
tação de serviços, apresentar 
declaração de atendimento e 
responsabilização com a logís-
tica reversa dos produtos, emba-
lagens e serviços pós-consumo 
no limite da proporção que 
fornecerem ao Poder Público, 
assumindo a responsabilidade 

pela destinação final ambiental-
mente adequada.

O decreto descreve ainda 
que se entende por logística 
reversa o instrumento de 
desenvolvimento econômico 
e social caracterizado por um 
conjunto de ações, procedi-
mentos e meios destinados a 
viabilizar a coleta e a restitui-
ção dos resíduos sólidos ao 
setor empresarial, para rea-
proveitamento em seu ciclo 
ou em outros ciclos produti-
vos, ou outra destinação final 
ambientalmente adequada.

logística reversa através das 
compras públicas sustentáveis.

DESTINAÇÃO
De acordo com a Lei, na 

prática, em todos os proces-
sos de compras e licitações os 
fornecedores de determinados 
produtos deverão fazer o reco-
lhimento dos resíduos e dar a 
destinação ambientalmente 
adequada, promovendo a 
logística reversa dos mate-
riais fornecidos. A exigência já 

constava do Plano Nacional de 
Resíduos Sólidos para pilhas e 
baterias, lâmpadas fluorescen-
tes e produtos eletrônicos.

O compromisso constará 
dos editais de licitações gover-
namentais e passa a ser um dos 
requisitos exigidos para a habili-
tação nos processos de compras 
regulados pela lei estadual que 
estabelece normas sobre lici-
tações, contratos administrati-
vos e convênios no âmbito dos 
Poderes do Estado do Paraná.

DÁLIE FELBERG/ALEP

Quatro candidatos
Os meios político-
partidários paranaenses 
começam a se 
movimentar, tendo em 
vista a eleição para o 
governo do Estado. Até 
agora quatro políticos 
aparecem como pré-
candidatos ao Palácio 
Iguaçu. O primeiro e 
natural pré-candidato 
é o atual governador 
Ratinho Jr (PSD), 
que vai em busca da 
reeleição, seguindo o 
que aconteceu com todos os governadores desde a implantação 
do instituto da reeleição. Ratinho Junior quer aproveitar os bons 
índices de aprovação de seu governo.

Requião e Silvestri
Outro nome que surge nas 
pré-candidaturas é o do 
ex-governado e ex-senador 
Roberto Requião, atualmente 
sem partido. Neste começo 
de ano, ele anunciou que é 
pré-candidato para o que 
seria o seu quarto mandato 
como governador. Sua 
preocupação, no momento, 
é escolher um partido – de 
esquerda ou de centro-
esquerda – para que possa 
disputar a eleição. O terceiro 
nome, dado a conhecer na 
semana passada, é o do 
ex-prefeito de Guarapuava 
Cesar Silvestri Filho, que 
deixou o Podemos, do qual 
era presidente regional, para 
se filiar ao PSDB. Ele disse que 
no Podemos não tinha espaço 
para se lançar candidato a 
governador e, por isso, trocou 
de partido. Silvestri Filho é 
pré-candidato dos tucanos.

Trocando de cadeira
O diretor de Avaliação da Educação Básica do Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep), 
Anderson Soares Furtado Oliveira, aceitou um convite para 
assumir um posto na Secretaria de Educação e dos Esportes do 
Paraná (Seed). A exoneração foi publicada no Diário Oficial da 
União (DOU) dessa terça-feira (25). Anderson Oliveira trabalhou 
por oito meses no cargo que é responsável pelas provas do 
Exame Nacional do Ensino Médio (Enem). Para o lugar de 
Anderson Oliveira, foi escolhida a economista Michele Cristina 
Silva Melo, que ocupava a gestão da diretoria de assuntos 
educacionais do Inep.

Presidenciável
Depois das declarações do presidente nacional do Cidadania, 
Roberto Freire, admitindo que uma pré-candidatura do partido não 
se sustentaria até o primeiro turno, o senador Alessandro Vieira, 
de Sergipe, pré-candidato à Presidência da República, rebateu 
o dirigente do partido. “Freire passou tanto tempo sentado na 
presidência do Cidadania que passou a confundir sua opinião pessoal 
com a decisão do partido. A possibilidade de federação sequer foi 
votada pelo Diretório Nacional e a decisão unânime da Executiva 
pela pré-candidatura está mantida”, declarou Vieira. “Respeito 
qualquer decisão colegiada, mas não o arbítrio. O Brasil precisa de 
renovação, com capacidade de diálogo e construção. Chega desse 
contínuo museu de grandes novidades”.

Filipe Barros
Por fim, o outro nome 
ventilado até o momento é 
o do deputado federal Filipe 
Barros (PSL). Bolsonarista, 
o parlamentar de Londrina 
manifestou na semana 
passada a intenção de 
disputar o governo do Paraná, 
caso conte com o apoio do 
presidente da República. 
Antes da eleição de 2018, 
já caminhava junto com o 
então deputado federal Jair 
Bolsonaro. Em 2017, como 
vereador em Londrina, levou 
Jair e Eduardo Bolsonaro para 
várias cidades paranaenses. 
Associou-se à Bolsonaro 
na iniciativa de formar o 
partido Aliança pelo Brasil. 
Liderou uma caravana que 
percorreu quase todos os 399 
municípios, e conseguiu no 
país a respeitabilidade de ter o 
maior número de assinaturas 
para a constituição do partido.

DIVULGAÇÃO



4 GERAL   Quinta-feira, 27 de janeiro de 2022

Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e por-
tais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

PR define projetos
ambientais em acordo
com a Petrobras

O Paraná investirá R$ 441 
milhões em projetos ambien-
tais nos próximos meses, 
graças a recursos advindos 
de acordo judicial com a 
Petrobras referentes à com-
pensação dos danos morais 
coletivos e difusos sofridos 
em razão de acidente ocor-
rido na refinaria da estatal 
em Araucária, em 2000. Esses 
recursos são provenientes das 
duas primeiras parcelas do 
acordo depositadas no Fundo 
Estadual do Meio Ambiente – 
no total, o Estado receberá um 
aporte de R$ 930 milhões.

Dentre as ações, estão pre-
vistos investimentos no com-
bate a incêndio florestais, ges-
tão de resíduos, fiscalização 
ambiental, proteção à fauna 
silvestre, aquisição de equipa-
mentos para previsão meteo-
rológica e alertas hidrológi-
cos e ambientais, controle de 
erosão e instalação de parque 
urbanos em áreas degradadas, 
dentre outros.

“É um plano de ação fun-
damental, com projetos que 
se complementam em um 
grande objetivo comum, que é 
a defesa do ambiente e melho-
ria na qualidade de vida das 
pessoas. A escolha dos pro-
jetos se seu em um processo 
transparente, com todas as 
decisões discutidas pelo 
Conselho de Recuperação 
dos Bens Ambientais Lesados 
(CRBAL) e publicadas no site 
do Governo. Procuramos a 
celeridade, pois é um inves-
timento muito urgente para a 
preservação ambiental, espe-
cialmente nesse momento 
em que enfrentamos a maior 
estiagem dos últimos 100 
anos”, disse o secretário 
Marcio Nunes.

PRIORIDADES
Os projetos e seus planos 

de ação foram aprovados pelo 
conselho após oito reuniões, 
com amplo debate sobre a 
viabilidade, a legalidade e a 
aplicação de cada um. 

O combate a incêndios 
florestais, uma prioridade no 
momento, terá R$ 38 milhões 

Recursos
Outro destaque é o combate à erosão do solo. A drenagem urbana 

em 96 municípios receberá R$ 22,9 milhões. Já os parques urba-
nos a serem construídos em áreas erosivas terão R$ 57,7 milhões. 
Além disso, a adequação de estradas rurais integradas a princípios 
e sistemas conservacionistas terá investimento de R$ 43 milhões. 
“Estradas rurais mal conservadas, são responsáveis por uma série 

de processos de degradação ambiental, causando erosões e carrea-
mento do solo para os cursos d’água. Instituições ambientais sérias 
com o a WWF recomendam a adequação das estradas rurais para a 

proteção dos rios”, lembrou Nunes.

Ações ambientais
Após duas décadas tramitando no Judiciário, o acordo com a Pe-
trobras foi possível em 2021 graças à intervenção do governador 
Ratinho Jr e representação da disponibilidade de R$ 930 milhões 

para aplicação em ações ambientais no estado, que já começaram a 
ser depositados pela estatal. O acordo também prevê o repasse de 
mais R$ 465 milhões para Fundo de Defesa de Direitos Difusos, sob 

gestão da União, para reparação pecuniária de aspectos do meio 
ambiente diretamente afetados. Ao todo, o acordo é de R$ 1,39 bi-

lhão.  Dos R$ 930 milhões que serão depositados no Fundo Estadual 
do Meio Ambiente, R$ 46,5 milhões necessariamente devem ser 

aplicados em projetos no município de Araucária, que estão sendo 
elaborados pela administração municipal.

para a aquisição de caminhões 
de combate a chamas, que 
serão entregues a 150 muni-
cípios. Outros R$ 14,8 milhões 
serão destinados à compra de 
equipamentos para o Corpo 
de Bombeiros do Estado do 
Paraná, para atendimento a 
Unidades de Conservação e 
áreas verdes como florestas e 
propriedades rurais.

A fiscalização ambiental é 
outra prioridade. O Batalhão 
de Polícia Ambiental – Força 
Verde terá R$ 30 milhões para 
a aquisição de equipamentos 

e veículos destinados à 
fiscalização. 

Outro importante inves-
timento é no monitora-
mento do clima e de suas 
consequências ambientais. 
O projeto Monitora Paraná, 
do Sistema de Tecnologia e 
Monitoramento Ambiental do 
Paraná (Simepar), receberá 
R$ 61 milhões para aquisi-
ção de equipamentos que 
vão resultar em um grande 
avanço na previsão meteoro-
lógica e agilidade em alertas 
ambientais.

PLANO prevê investimentos no combate a incêndio florestais, gestão de resíduos, fiscaliza-
ção, proteção à fauna silvestre e aquisição de equipamentos

JOSÉ FERNANDO OGURA/AEN

Quebra na safra
O secretário de estado da 
Agricultura e Abastecimento 
do Paraná, Norberto Ortigara, 
confirmou a quebra na 
safra de verão 2021/22 no 
estado, o segundo maior 
produtor nacional de soja e 
milho. Segundo Ortigara, as 
altas temperaturas e a falta 
de umidade prejudicam as 
lavouras em grande parte do 
estado e foram determinantes 
para o impacto negativo nas 
estimativas. No total, o prejuízo 
para a economia está estimado 
em R$ 16,84 bilhões.

Clubes valiosos
Um estudo realizado pela 
consultoria Sports Value aponta 
que o Flamengo segue como 
o clube mais valioso do País, 
mas agora vê o Palmeiras 
como segundo colocado na 
lista à frente do Corinthians. O 
Athletico Paranaense é o quinto 
maior do Brasil. O Coritiba 
está em 17º lugar. Os demais 
paranaenses não figuram entre 
os 30 primeiros.

Porto prioritário
Mais uma área do Porto de 
Paranaguá foi qualificada 
como prioridade nacional 
pelo Programa de Parcerias 
de Investimentos (PPI) do 
governo federal. A PAR 03, de 
38 mil metros quadrados, será 
destinada à movimentação 
e armazenagem de granéis 
sólidos minerais, principalmente 
fertilizantes. “Essa qualificação 
indica que, entre outros projetos 
de infraestrutura e transporte, 
a realização do leilão do 
terminal no porto paranaense 
é prioritária”, afirma o diretor-
presidente da Portos do Paraná, 
Luiz Fernando Garcia.

Censo Demográfico
Com o orçamento do Censo 
Demográfico 2022 aprovado 

Seguro rural
A FenSeg (Federação Nacional de Seguros Gerais) informou que 

a severidade do clima que afeta safras como a de soja e milho na 
Região Sul levou a um aumento expressivo na procura por seguro 
rural no Paraná. O Estado registra uma procura acima da média 

regional. De acordo com a federação, só no estado esta modalidade 
de seguro arrecadou R$ 1,74 bilhão de janeiro a novembro de 2021, 
em uma expansão de 58,3% na comparação com o mesmo período 

do ano anterior. Além de superar a taxa média de expansão da 
Região Sul, que foi de 47,4%, a participação do Paraná no mercado 

de seguro rural representa atualmente 45,4% do total regional.

e sancionado na íntegra em 
R$ 2.292.957.087,00, o IBGE 
informa que a coleta da pesquisa 
terá início no dia 1º de agosto. 
As inscrições no PSS, organizado 
pela Fundação Getúlio Vargas 
(FGV), se encerraram na 
sexta-feira (21) com mais de 
1,1 milhão de inscritos. Para 
confirmar a participação, os 
candidatos devem pagar a taxa 
de inscrição até 16 de fevereiro. 
Os recenseadores contratados 
visitarão, entre agosto e 
outubro, os mais de 70 milhões 
de domicílios em todos os 
municípios do país.

Alerta
A Frente Nacional de Prefeitos 
está preocupada com os vetos 
ao orçamento, especialmente 
referentes ao Ministério da 
Educação e ao Ministério do 
Trabalho e Previdência. Na 
educação, serão menos R$ 
802,6 milhões: R$ 499 milhões 
do FNDE, R$ 100 milhões da 
Ebserh (financia os hospitais 
universitários) e R$ 203,6 
milhões do ensino superior. Já 
para o MTP, são R$ 1 bilhão a 
menos: R$ 709,84 milhões do 
INSS e R$ 290 milhões do Fundo 
de Amparo ao Trabalhador e da 
administração direta da pasta. 

Dificuldades
“A redução dos recursos na 
educação ocorre em um 
contexto de sérias dificuldades 
impostas pela crise sanitária 
e da necessidade de volta às 
aulas presenciais. Momento no 
qual recursos serão necessários 
para enfrentar os desafios 
que se impõem. Por sua vez, 
a diminuição dos recursos do 
INSS poderá comprometer a 
eficácia e a operacionalização 
dos repasses de programas 
sociais. Situação que impactará, 
ainda mais, nos serviços de 
assistência social prestados 
pelos municípios”, diz a FNP 
em nota.
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Segue prorrogado no
PR o congelamento do
ICMS do combustível

O Governo do Paraná deci-
diu prorrogar por mais 60 dias 
o congelamento do valor de 
referência do ICMS cobrado 
nas vendas de combustí-
veis. A decisão foi pactuada 
no Fórum de Governadores. 
Para se concretizar, a deci-
são deve ser ratificada ainda 
pelos secretários estaduais 
de Fazenda em reunião do 
Confaz, que deve acontecer 
nesta quinta-feira (27).

A medida inicial que esta-
beleceu o congelamento do 
Preço Médio Ponderado ao 
Consumidor Final – PMPF pelo 
período de 90 dias aprovada 
em outubro pelo Confaz, teve 
início 1º de novembro de 2021 
e venceria na próxima segun-
da-feira (31).

O intuito de prorrogar esta 
medida é para que sejam cria-
das soluções estruturais para a 
estabilização dos preços des-
ses insumos.

No Paraná, a alíquota do 
ICMS sobre a gasolina não é 
alterada desde abril de 2015. 
Seu percentual é correspon-
dente a 29%. O valor base da 
cobrança sofre reajustes con-
forme o PMPF, seguindo regra-
mento federal.

O Paraná tem os menores 
preços médios de referência 

Quase 2 milhões já tomaram a
dose de reforço contra a covid

O Paraná já registrou a apli-
cação de pelo menos 2 milhões 
de doses de reforço (DR) contra 
a covid-19. Segundo os dados 
do Vacinômetro nacional, 
2.047.678 pessoas receberam 
o imunizante até ontem (26). 
Outras 161.635 vacinas foram 
registradas como dose adicio-
nal (DA) ou quarta dose.

O sistema nacional ainda 
apresenta inconstâncias e, 
segundo a Secretaria de Estado 
da Saúde, deve ser maior. 
De acordo com o Divisão de 
Imunização da Secretaria de 
Estado da Saúde (Sesa), o 
Paraná já recebeu 2.851.841 
doses para reforço.

O número total de vacinas 

aplicadas contra a covid no 
Estado já passa de 19,5 milhões, 
incluindo 9,1 milhões como 
primeira aplicação (D1) e 8,5 
milhões como segundas doses 
(D2) ou dose única (DU).

“Temos doses de reforço 
que já foram distribuídas aos 
municípios e ainda não foram 
aplicadas. Precisamos que a 
população se conscientize da 
importância dessa vacina e 
deixem a imunização em dia. 
Respeitando o intervalo ade-
quado, é preciso ir atrás do 
reforço”, afirmou o secretário 
de Estado da Saúde, Beto Preto. 

APELO
“Fazemos um apelo para que 

todas as pessoas que puderem 
e estiverem dentro do prazo de 
aplicação, procurem uma uni-
dade de saúde do seu município 
e agendem a sua imunização. A 
dose de reforço é uma proteção 
a mais contra esse vírus que já 
vitimou quase 41 mil paranaen-
ses”, ressaltou Beto Preto.

Segundo o Vacinômetro, 
mais da metade do número 
de doses de reforço aplica-
das até agora corresponde à 
população acima de 60 anos 
(1.079.280 doses). Atualmente, 
pelo intervalo ideal, a dose de 
reforço já pode ser aplicada 
em pessoas acima de 30 ou 40 
anos, dependendo dos calen-
dários municipais.

O Paraná tem os menores preços médios de referência dos combustíveis do País. A alíquota 
de 12% sobre o diesel é considerada a menor dentre todos os estados

ALEX MIRANDA

dos combustíveis do País. As 
alíquotas de ICMS praticadas 
no Estado estão dentro da 
média nacional, no caso da 
gasolina, e abaixo da média, 
nos casos do diesel e do eta-
nol. A alíquota de 12% sobre 
o óleo diesel é considerada a 
menor dentre todos os estados 
brasileiros.

PMPF
Para a cobrança do ICMS 

dos combustíveis no regime de 

substituição tributária, as alí-
quotas incidem sobre o valor 
do preço médio ponderado 
ao consumidor final (PMPF), 
um valor de referência para o 
recolhimento do imposto pelas 
refinarias ou importadoras. Por 
exemplo, quando a Petrobras 
determina um aumento no 
preço dos combustíveis, o valor 
de referência consequente-
mente sobe. Quando há queda 
nos preços, o valor de referência 
também cai.

Federações partidárias 
Além de arranjos regionais, a formação de federações partidárias 

está travada devido ao período - de quatro anos -, determinado por 
lei e regulamentado pela Justiça Eleitoral, para que legendas atuem 

de forma unificada em todo o País. As conversas, atualmente, 
giram em torno da composição de federações para a disputa das 
eleições presidenciais. No entanto, antes de baterem o martelo, 
líderes partidários avaliam cenários e implicações das alianças 

“engessadas” para as eleições municipais de 2024. Por isso, apesar 
de afinidades entre algumas siglas, as federações ainda não foram 

e correm o risco de não serem oficializadas. 

Identidade 
À Coluna, o advogado Joelson 
Dias, membro fundador da 
Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (Abradep), 
diz que a expectativa é de 
que as federações não sejam 
criadas apenas para fins 
eleitorais e que  prestigiem a 
“identidade ideológica” 
entre partidos. 

Pena
Conforme Joelson, “o STF já 
se manifestou no sentido de 
que tende a considerar que o 
prazo de duração é mesmo de 
quatro anos e, portanto, sua 
criação valerá também para 
as eleições subsequentes de 
2024, sob pena de, em caso 
de desligamento antecipado, 
o partido se ver impedido de 
celebrar coligações para as 
eleições majoritárias”. 

Convite
O convite do ex-presidente 
Lula para o senador Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP) integrar a 
equipe de sua campanha para 
a Presidência incomodou a ala 
do partido que negocia aliança 
com o PDT de Ciro Gomes (CE). 

Cacifado 
Embora apoie publicamente a 
candidatura de Lula, o senador 
tende a recusar o convite pois, 
principalmente após a atuação 
na CPI da Pandemia, está 
bem cacifado para disputar o 
governo do Amapá. 

Intimado 
O controverso secretário de 
Ciência, Tecnologia, Inovação 
e Insumos Estratégicos, Hélio 

Angotti, tem cinco dias para 
prestar explicações à ministra 
Rosa Weber, do STF,  sobre a 
nota técnica na qual defendeu 
o uso da hidroxocloroquina 
para o tratamento do 
Covid-19 e questionou a 
eficiência das vacinas. 

Meio-mastro 
A bandeira brasileira na 
Embaixada do Brasil nos 
Estados Unidos permaneceu 
hasteada a meio-mastro 
ontem, um dia depois da 
morte do autointitulado 
filósofo Olavo de Carvalho, 
guru do governo Bolsonaro. 

Brizolula  
Organizada por brizolistas 
ainda na campanha do 
Brizola em 1982 para 
discussão política de rua, 
na Cinelândia, a Brizolândia 
foi refundada recente com 
o nome Brizolula. “Hoje, o 
brizolismo, o trabalhismo, o 
lulismo se confundem. Por 
isso, Brizolula”, explica Vivaldo 
Barbosa, ex-deputado federal 
Constituinte e ex-líder do PDT 
na Câmara. 

Nas praças 
O projeto Livros nas Praças, 
iniciativa social patrocinada 
pela Americanas S.A, já 
impactou mais de 196 
mil pessoas. Priorizando 
o incentivo à educação e 
redução das desigualdades, 
o projeto, que atende 
comunidades do Rio de 
Janeiro, Baixada Fluminense 
e de São Paulo, fechou 2021 
com aumento de 141% de 
visitantes em relação ao 
ano anterior. 

ESPLANADEIRA
# Editora Colli Books lança, dia 31, o livro ‘Com os pés sujos de 
lama’ da escritora Ana Rapha Nunes. # Será realizado, nos dias 
11 e 12 de fevereiro, o InvestSmart 2022, evento da BankRio. # 
Pulseira da Betterfly e Icatu reverte passos dos participantes da 

Rio Innovation Week em 7.566 pratos de comida para 
ONG Ação da Cidadania.
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Rede Municipal espera cerca de
9.5 mil crianças na volta às aulas

Seguindo a Nota Orientativa 
03/2021 e a Resolução 860/2021 
da Secretaria de Estado da 
Saúde (Sesa), a Secretaria 
Municipal de Educação mantém 
a previsão de início das aulas 
presenciais da rede municipal 
no dia 7 de fevereiro.

A Secretaria ainda espera 
que os cerca de 9.5 mil alunos 
retornem às salas de aulas das 
escolas municipais e Centros de 
Ensino Infantil (CMEIs) no início 
da segunda semana de fevereiro.

O município vai seguir o 
calendário e as recomenda-
ções da Secretaria de Estado 
da Educação e retomar as 
aulas presenciais de forma 
integral (sem escalonamento) 
ao final do período de férias.

Conforme a resolução da 
Sesa, cada instituição de ensino 
é responsável pela elaboração, 

Servidores aposentados sem prova
de vida terão pagamento suspenso

Aposentados e pensio-
nistas do Fundo Previdência 
Municipal de Umuarama 
(FPMU) devem realizar o 
recadastramento anual com 
a maior urgência possível, 
caso contrário correm o risco 
de terem o pagamento blo-
queado. De acordo com o 
regime previdenciário próprio 
da Prefeitura, a atualização 
dos dados é utilizada como 
prova de vida para servidores 
inativos e pensionistas.

Segundo Denise Constante 
de Freitas, administradora do 
FPMU, os formulários para 
atualização foram enviados via 
Correios aos beneficiários no 
mês do aniversário, que devem 
preencher e devolver até a data 

informada no documento. 
“Muitos beneficiários cumpri-
ram com a obrigação, mas infe-
lizmente ainda temos muitos 
que não se manifestaram, desta 
forma o benefício pode ser tem-
porariamente suspenso até a 
regularização”, alertou.

Denise comenta que várias 
correspondências foram devol-
vidas pelos Correios, revelando 
que os beneficiários mudaram 
de endereço e não comuni-
caram ao FPMU. “Tentamos 
entrar em contato por tele-
fone, utilizando o número 
informado no cadastro, mas 
muitos não atendem ou dizem 
que não existe. É uma situação 
que nos deixa realmente preo-
cupados”, pontua.

A administradora ressalta 
ainda que há casos em que 
um beneficiário vem a óbito 
e a família não comunica o 
FPMU. “Já tivemos situações 
em que o aposentado falecido 
tinha direito a rescisão e esse 
dinheiro ficou parado. Há tam-
bém casos em que o benefício 
deveria ser transferido para 
os herdeiros, que não sabiam. 
Mais uma vez destacamos a 
importância da atualização do 
cadastro”, reforça.

FORA DE UMUARAMA
O Fundo de Previdência 

Municipal possui hoje 617 
aposentados e 167 pensionis-
tas, muitos vivendo em outras 
cidades, espalhados por vários 

estados brasileiros. Esses bene-
ficiários que não residem em 
Umuarama devem preencher o 
formulário de recadastramento 
anual perante um tabelião, no 
cartório de sua cidade. “A única 
forma legal de produzir a prova 
de vida, para quem é de fora, é 
dessa maneira, indo ao cartó-
rio”, registra Denise.

Discussões 
sobre a pandemia

O tema covid-19 faz parte do 
planejamento das aulas, em 
conjunto com as ações de 

promoção da saúde. O assun-
to foi integrado às disciplinas 

escolares para agregar conteúdo 
ao aprendizado. A escola é um 
espaço de promoção da saúde 
e prevenção de doenças para 

apoiar a saúde geral e o bem-es-
tar das crianças, suas famílias e 
comunidades, e com o respeito 
às medidas de prevenção, é um 
ambiente seguro para os traba-
lhadores da educação. “Estamos 
realizando reuniões nesta sema-
na com diretores e coordenado-
res das 22 escolas e 19 centros 

de ensino infantil (CMEI) de 
Umuarama e também teremos 
a semana pedagógica com os 

professores. Vamos reforçar os 
cuidados, ajustar os últimos de-
talhes e deixar tudo pronto para 
receber nossos alunos no dia 7”, 
completou Mauriza Menegasso, 

destacando que os cuidados 
serão estendidos ao transporte 
escolar, merenda e atividades 
realizadas fora da sala de aula.

implantação e monitoramento 
e cumprimento do protocolo de 
biossegurança, a fim de redu-
zir o risco de contaminação e 
transmissão do coronavírus no 
ambiente escolar, com base nas 
orientações sanitárias. “A ado-
ção de medidas mais restritivas 
requer uma análise pontual de 
cada caso e as decisões devem 
ser proporcionais à realidade de 
cada instituição”, recomenda.

A secretária municipal de 
Educação, Mauriza de Lima 
Menegasso, disse que a pan-
demia é tema recorrente na 
preparação dos professo-
res e equipes pedagógicas. 
“Discutimos de forma cons-
tante as resoluções das auto-
ridades em saúde, as orien-
tações do COE (Centro de 
Operações de Enfrentamento à 
Covid-19) e os procedimentos 
necessários para evitar a trans-
missão do vírus no ambiente 
escolar”, explicou.

Entre os cuidados, as esco-
las vão aferir a temperatura 
dos alunos na entrada e exigi-
rão o uso de máscara durante 
todo o período letivo – inclu-
sive fornecendo unidades des-
cartáveis caso o aluno che-
gue ao estabelecimento sem 
a sua proteção individual. 
“Além disso teremos tapetes 

Retorno seguro
Conforme a nota orientativa, para o retorno seguro ao ensino pre-
sencial é crucial que as escolas estejam preparadas para prevenir a 

transmissão do Sars-CoV-2, pois “as instituições de ensino cumprem 
um importante papel na redução da propagação de doenças ao 
proporcionar ambientes de aprendizado seguros e saudáveis”.

SECRETÁRIA de Educação Mauriza de Lima, reforça que a pandemia deve ser tema recorrente na preparação dos professores e equipes pedagógicas

ASSESSORIA/SECOM

sanitizantes, álcool gel em 
todos os ambientes e esti-
mularemos o distanciamento 

nos intervalos e a higienização 
constante das mãos e das car-
teiras”, acrescentou Mauriza.
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Mais 530 novos casos de covid-19
foram confirmados em Umuarama

A Secretaria Municipal de 
Saúde de Umuarama divul-
gou na tarde de ontem (quarta-
-feira, 26) que 530 novos casos 
de covid-19 foram confirmados 
na cidade, sendo 255 mulhe-
res, 216 homens e 59 crian-
ças. O total de casos ativos 
aumentou de 2.508 para 2.821 
e o número de suspeitos caiu 

Smel apresenta planejamento de atividades ao prefeito

Testes
No Ambulatório de Síndromes Respiratórias, nas últimas 24 

horas, foram feitos 378 atendimentos e 595 coletas de antígenos 
(testes rápidos), dos quais 311 deram positivo (52,3%). O esta-

belecimento de ‘Bandeira Amarela’, determinado pela SESA (Se-
cretaria de Estado da Saúde), se dá pelo cruzamento da taxa de 
positividade com a taxa de ocupação de leitos de UTI. O resul-

tado aponta risco moderado de contaminação, que recomenda, 
além de medidas básicas de prevenção (como uso de máscara e 
álcool gel etc.), o distanciamento social seletivo intermediário 

(evitar eventos e aglomerações).

A equipe da Secretaria 
Municipal de Esporte e Lazer 
(Smel) foi reunida pelo secre-
tário Jeferson Ferreira, para 
a apresentação do planeja-
mento de atividades para 
2022. O encontro teve a pre-
sença do prefeito Hermes 
Pimentel, que cumprimentou 
os servidores e pediu que o 
empenho seja mantido para 
movimentar a população.

“Sei que todos são dedi-
cados e comprometidos. 
Precisamos fazer mais para 
envolver a população, pois p 
esporte e o lazer são essen-
ciais para a qualidade de vida”, 
afirmou Pimentel. O encontro 
foi realizado no auditório do 
Sebrae e contou com palestra 
do consultor William Marques.

Por iniciativa do secretá-
rio Jefinho, a Smel conta com 
um programa de educação 

de 1.295 para 1.193, indicando 
que 4.014 pessoas estão em 
isolamento domiciliar.

Nenhuma morte foi ofi-
cialmente registrada e o total 
de óbitos segue em 328, em 
números contabil izados 
desde o início da pandemia 
de coronavírus, em março de 
2020. Neste período, 25.089 

permanente que sempre traz 
novos conhecimentos, treina-
mentos e orientações aos ser-
vidores. “Nesses eventos, abor-
damos conteúdos voltados à 
produtividade, trabalho em 
equipe e motivação, sempre 
com palestrantes qualificados, 
além de discutir o calendário 
anual de eventos esportivos e 
de lazer”, explicou o secretário.

A Smel já conta com ativi-
dades realizadas neste ano, 
dentro da programação do 
Smel Verão. No último final 
de semana foram realizados 
os jogos da terceira etapa do 
Circuito Municipal de Vôlei de 
Praia, nas quadras de areia 
do Bosque Uirapuru. Iniciado 
em novembro do ano pas-
sado, o evento já teve passeio 
ciclístico, Life Dance, hande-
bol, Desafio da Serra (pedal), 
torneio de malha, Longão 

(corrida pedestre), Skate 
Square, gincana de escoli-
nhas, internúcleos de futebol 
e atividades do Projeto Vida 
Ativa Melhor Idade, além de 
torneio de futebol suíço.

Na segunda-feira come-
çou a Colônia de Férias Smel 
Verão (24 a 28/01) e a progra-
mação segue com Toboágua 
(29/01), Copa de Basquetebol 
(29 e 30/01), Copa de Voleibol 
(5 e 6/02), Longão da Smel 
(6/02), Life Dance (13/02) e 
última etapa do vôlei de areia 
(19 e 20/02).

Nos dias 19 e 20/02 será dis-
putada a Copa Umuarama de 
Taekwondo, dia 4/03 é a vez da 
GincApae e em 11/03 o Festival 
de Atletismo Apae encerra a 
programação. Outros eventos 
marcados dependem de con-
firmação em virtude da pan-
demia de coronavírus, como 

o retorno do Vida Ativa Melhor 
Idade (14/02) e o Carnaval da 
Saudade (18/02).

Estão abertas as inscrições 
para o 2º Longão da Smel, dia, 
com largada às 6h no Campo 
do Santa Cruz (Estrada Velha 
de Lovat). Os percursos vão de 
5 a 14 km. Mais informações 

pelos fones (44) 3906-1090 ou 
9 8457-1825 (whats). A reali-
zação é da Prefeitura e Smel, 
com apoio do Sesc, Amigos 
que Correm, Viva + Assessoria 
Esportiva, Outliers Assessoria, 
Furious Fit, Esquadrão da 
Corrida e Martinha Assessoria 
Esportiva.

INICIATIVA de Jefinho leva programa de educação permanente para aplicar novos conhe-
cimentos, treinamentos e orientações aos servidores
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foram diagnosticadas com a 
doença e, deste total, 22.771 
se recuperaram.

Também houve aumento 
no número de pessoas de 
Umuarama que precisaram ser 
internadas em leitos disponi-
bilizados pelo SUS (Sistema 
Único de Saúde): há seis 
pacientes em UTI – sendo dois 
no Cemil, um no Uopeccan 
e três em Goioerê – e mais 
12 em enfermarias – oito no 
Cemil, um no Norospar e três 
no Uopeccan. A Secretaria de 
Saúde aguarda a contratação 
de mais 30 leitos exclusivos 
para tratamento da covid-19, 
anunciados na terça-feira (25) 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde (Sesa).

O total de casos ativos aumentou de 2.508 para 2.821 e o número de suspeitos caiu de 1.295 
para 1.193, indicando que 4.014 pessoas estão em isolamento domiciliar

JOSÉ A. SABINO/SECOM
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LIONS CLUBE DE UMUARAMA 
Distrito LD-6 
Data fundação: 21/04/1964 

L I O N S em aça o 
 Reuniões: 4ªs feiras—20:00 horas 

Rua José Dias Lopes. 4994 
Umuarama—Paraná 

Por Mauro Sérgio Ribeiro da Silva—E-mail: msrsilva@uol.com.br 

Leões e Leos 
oferecem apoio 
às necessidades 
de crianças e 
famílias afeta-
das pelo câncer 
infantil por 
meio de ativida-
des de serviço 
impactantes. 
 

O câncer é a principal causa de morte de 
crianças e adolescentes em todo o mundo.   

Cerca de 300.000 crianças com idade entre 0 
e 19 anos são diagnosticadas com câncer a 
cada ano. 

Geralmente não se consegue prevenir ou 
detectar o câncer infantil em exames.  

Em 2019, apenas 20% dos países tinham di-
retrizes para detectá-lo precocemente. Nes-
se mesmo ano, apenas 33% tinham um siste-
ma de referência definido com recursos mé-
dicos. 

  Câ ncer Infântil 

Licitada empresa para operação e
gestão do aeroporto de Umuarama

A Prefeitura de Umuarama 
realizou licitação para con-
tratar empresa especializada 
em serviços auxiliares de 
transporte aéreo, na manhã 
de ontem (quarta-feira, 26). 
Apenas uma proposta foi 
qualificada para o certame – 
da Infracea Aeroportos. Não 
havendo impedimentos, nos 
próximos dias a empresa assi-
nará contrato para serviços 
de gestão, operação e manu-
tenção do Aeroporto Regional 
Orlando de Carvalho.

Além disso, a empresa será 
responsável pela engenharia 
para elaboração de projetos 
básico e executivo para insta-
lar sinalização visual auxiliar à 

Linha aérea é primeiro passo
para o futuro, diz Pimentel

O primeiro dia de Hermes 
Pimentel oficialmente como 
p r e f e i t o  d e  U m u a ra m a 
teve importantes eventos – 
como a posse na Câmara e 
a entrega de computadores 
para a rede pública de ensino 
–, e culminou com a cerimô-
nia que marcou o início das 
operações de voos regula-
res ligando o município a 
Curitiba, realizada no final da 
tarde desta terça-feira (26).

Pimentel recepcionou auto-
ridades, imprensa e cidadãos 
que foram prestigiar a che-
gada do primeiro voo da Azul 
Linhas Aéreas vindo da capi-
tal. Às 18h a aeronave Cessna 
Gran Caravan PS-CNT pousou 
no Aeroporto Regional Orlando 
de Carvalho, com os primeiros 
sete passageiros (mais dois tri-
pulantes) a fazerem o itinerá-
rio, incluindo aí o deputado 
estadual Delegado Fernando.

O secretário municipal de 
Indústria, Comércio e Turismo, 
Marcelo Adriano Lopes da Silva, 
comentou que a transformação 

Estrutura avançada
Finalmente o prefeito comentou que quando se iniciarem os voos 

com aeronaves ATR 72-600, o aeroporto estará ainda melhor 
estruturado, com a rua José Bortolo asfaltada e a pista de pouso 

totalmente iluminada. “O município consolida sua condição como 
um dos principais centros de desenvolvimento do Paraná. Nós 

estamos apenas começando e, tenham certeza, grandes conquistas 
estão por vir, pois o foco é sempre buscar o melhor para o cidadão, 

o melhor para Umuarama e o melhor para a região”, garantiu.

do aeroporto em um terminal de 
voos comerciais foi iniciada há 
aproximadamente cinco anos 
e coloca hoje o município no 
mapa regular do transporte 
aéreo brasileiro. “A adminis-
tração municipal investiu perto 
de R$ 20 milhões em edifica-
ções, reformas, adequações e 
principalmente na aquisição 
de modernos equipamentos, 
tudo para receber hoje o pri-
meiro voo oficial realizado pela 
Azul”, pontuou.

Jonas Maciel,  diretor 
comercial da empresa aérea 

para o Paraná, reforçou que 
neste primeiro momento a 
Azul vai disponibilizar três voos 
de Umuarama a Curitiba. “Não 
estamos ligando Umuarama a 
Curitiba, mas com o mundo”, 
resumiu.

CAPACIDADE PARA 
70 PASSAGEIROS

Ele destacou que, dentro 
de mais alguns meses, há a 
previsão de início de ope-
ração de aeronaves modelo 
ATR 72-600, com capaci-
dade para 70 pessoas. “A 
implantação depende de 
mais alguns poucos detalhes 
técnicos exigidos pela Anac 
(Agência Nacional de Aviação 
Aérea). Parabenizo o prefeito 
Pimentel por garantir que, 
em pouco tempo de gestão, 
o desenvolvimento da cidade 
seja constante”, observou.

PIMENTEL recepcionou autoridades, imprensa e cidadãos que foram prestigiar a chegada 
do primeiro voo da Azul Linhas Aéreas vindo da capital
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navegação aérea (Papi), indica-
dor de percurso de aproxima-
ção, adequação da sinaliza-
ção horizontal e implantação 
de sinalização vertical, com 
sistemas de alimentação elé-
trica em conformidade com as 
exigências da Agência Nacional 
de Aviação Civil (Anac) e do 
Comando da Aeronáutica 
(Comaer).

O valor anual do con-
trato será de R$ 1 milhão 499 
mil – cerca de R$ 125 mil por 
mês. O aeroporto local está 
habilitado para aeronaves de 
pequeno porte e a partir desta 
terça-feira, 25, passou a contar 
com linha aérea comercial e 
voos regulares para Curitiba, 

da companhia Azul Conecta. 
Com a legalização perante os 
órgãos reguladores e obtenção 
do Certificado Operacional de 
Aeroportos, poderá receber 
aeronaves de maior porte (até 
70 passageiros).

O contrato prevê a disponi-
bilização de recursos humanos 
para o funcionamento pleno e 
seguro, serviços necessários ao 
tráfego de cargas e passagei-
ros, confecção e aprovação do 
MOPS (Manual de Operações 
do Aeroporto) com as regras 
e práticas a serem adota-
das; certificação operacional 
para receber aeronaves ATR – 
72/600; e alteração cadastral 
do aeródromo.

E ainda, elaboração do plano 
de zoneamento de ruído e estu-
dos técnicos ambientais, asses-
soramento junto à SAC, Anac e 
demais órgãos, fornecimento de 
mão de obra treinada, controle 

de segurança, credenciamento 
e acesso de pessoas e veícu-
los às áreas restritas, forneci-
mento de internet no Terminal 
de Passageiros e outros serviços 
necessários.

APENAS uma proposta foi qualificada para o certame – da Infracea Aeroportos. Sem 
impedimentos, nos próximos dias a empresa assinará contrato

JOSÉ A. SABINO/SECOM
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12ª RS de Umuarama recebe
mais 22.950 doses de vacina

A Secretaria de Estado da 
Saúde (Sesa) descentralizou 
ontem (quarta-feira, 26), para 
suas 22 Regionais de Saúde, 
634 mil unidades de testes rápi-
dos de antígeno para detecção 
do SARS-CoV e 355.988 vacinas 
contra a Covid-19. 

A 12ª Regional de Saúde de 
Umuarama recebe ainda hoje, 
22.950 doses.

“São quase um milhão de 
unidades em material para 
o enfrentamento à covid-19. 
Referente aos testes, somos 
o Estado que mais testou 

proporcionalmente sua popu-
lação e continuamos a fazê-lo. 
É uma estratégia importante 
para controle nesse momento 
em que a circulação aumen-
tou, com a variante Ômicron”, 
disse o secretário de Estado da 
Saúde, Beto Preto. 

“Quanto às vacinas, a Saúde 
enviará primeira e segunda 
doses, doses de reforço e doses 
infantis. Temos para todos os 
públicos. Essa remessa con-
templa vários grupos e tenho 
a esperança de que todas elas 
sejam aplicadas na população 

Um caminhão truck car-
regado com leite ficou par-
cialmente danificado após 
um incêndio na parte traseira 
pouco antes das do meio dia 
de ontem (quarta-feira, 26). A 
situação aconteceu na PR-485, 
entre as cidades de Xambrê e 
Alto Paraíso.

O Corpo de Bombeiros de 
Umuarama foi acionado para 
combater o fogo. Até os bom-
beiros chegarem, outros cami-
nhoneiros e uma equipe da 
Prefeitura de Alto Paraíso (com 
um caminhão pipa), já esta-
vam extinguindo as chamas.

De acordo com o Cabo 
M a r i a n o ,  d o  C o r p o  d e 
Bombeiros, o caminhão trans-
portava entre 20 e 30 mil litros 

Polícia Federal realiza 
a maior apreensão de 
maconha da história

 

A Polícia Federal (PF) de 
Guaíra apreendeu na manhã 
de ontem (quarta-feira, 26) 
aproximadamente 20 tone-
ladas de maconha. O entor-
pecente foi encontrado no 
compartimento de carga de 
um caminhão bi-trem, camu-
flado por uma carga de soja.

O veículo foi intercep-
tado logo após cruzar a 
ponte Ayrton Senna, que 
liga a cidade de Mundo 
Novo/MS à Guaíra/PR.

O caminhão era con-
duzido por um homem de 
51 anos. Ele informou aos 
agentes da PF que carregou 
o entorpecente na cidade 
de Pedro Juan Caballero, 
no Paraguai, e que seu des-
tino seria uma cidade no Rio 
Grande do Sul.

O homem foi preso por 
tráfico internacional de dro-
gas e encaminhado para a 
Delegacia de Polícia Federal 
de Guaíra, onde permane-
cerá à disposição da Justiça.

Caminhão carregado com leite pega 
fogo entre Xambrê e Alto Paraíso

Governador Ratinho Jr entrega 42 
veículos para a vigilância ambiental

de leite. O caminhoneiro teria 
percebido que um dos pneus 
estava soltando a capa, mas 
acreditou que conseguiria 
chegar ao destino. Depois de 
alguns quilômetros a capa se 
soltou e o atrito do restante 
do pneu com o asfalto fez com 
que começasse o fogo.

O caminhoneiro parou na 
margem da pista e usou o 
extintor. Outros caminhonei-
ros pararam para ajudar e foi 
acionado o caminhão pipa 
da Prefeitura de Alto Paraíso. 
Quando os bombeiros de 
Umuarama chegaram foi fina-
lizado o resfriamento do cami-
nhão e feito o rescaldo.

O trânsito ficou interditado 
enquanto o combate ao fogo 

acontecia. Conforme o Cabo 
Mariano, os dois rodados traseiros 

ficaram danificados (8 pneus) e 
parte do tanque de leite.

CHAMAS começaram no rodado traseiro do veículo. Ninguém se feriu

OBEMDITO

O Governo do Estado está 
renovando a frota de campo 
das equipes de Vigilância 
Ambiental da Secretaria de 
Estado da Saúde, que há 
mais de 10 anos não era atua-
lizada. Ontem (26), o gover-
nador Ratinho Jr entregou 42 
caminhonetes modelo L200, 
que vão reforçar trabalhos 
como a captura e transporte 
de animais peçonhentos e a 
aspersão de inseticidas para 
controle de vetores, o cha-
mado fumacê.

Os veículos vão atender 

o quanto antes”, acrescentou. 
Do total distribuído, via ter-

restre, 296.848 são vacinas da 
Pfizer/BioNTech, sendo 95.200 
exclusivas ao público infantil, 
para crianças de 5 a 11 anos 
de idade. O restante do quan-
titativo é para dose de reforço 
(163.386), segunda dose (36.318) 
e para a primeira dose (1.944), 
destinadas para a população 
acima de 12 anos de idade.

Também faz parte deste 
envio 59.140 doses da 
CoronaVac para o início do 
esquema vacinal com a D1 de 

todo o Paraná e serão dis-
ponibilizados aos Núcleos 
de Vigilância Entomológica, 
às equipes de campo da 
Coordenadoria de Vigilância 
Ambiental e à Seção de 
Apoio Logístico de Insumos e 
Equipamentos. O investimento 
da Secretaria de Saúde é de R$ 
7 milhões.

Ratinho Jr destacou que, 
ao mesmo tempo que com-
bate a pandemia de covid-
19, o Estado estrutura outras 
áreas da Saúde que prestam 
atendimentos essenciais à 

população. “O trabalho da 
Vigilância Ambiental às vezes 
não é perceptível para o 
público, mas é fundamental, 

por exemplo, no controle da 
dengue e de outras doenças 
causadas por animais e outros 
vetores biológicos”, disse.

OS veículos ficarão lotados nas Regionais de Saúde de Porto Rico, Guaíra, Foz do Iguaçu, 
Maringá e Jacarezinho, onde há escritórios de entomologia

ARI DIAS/AEN

O entorpecente foi carregado no Para-
guai e seria levado para o estado do Rio 
Grande do Sul

DIVULGAÇÃO

crianças entre 6 e 11 anos. Este 
quantitativo foi distribuído pro-
porcionalmente entre os 399 
municípios, incluindo os 10% de 
reserva técnica, considerando a 
estimativa populacional. 

Somando ao envio desta 
quarta, já foram distribuídas, 
desde o dia 14 de janeiro, 
quando iniciou a vacinação em 
crianças, 285.340 doses. 

DO total distribuído, via terrestre, 
296.848 são vacinas da Pfizer/BioNTech, 

sendo 95.200 exclusivas ao público infan-
til, para crianças de 5 a 11 anos de idade

SESA
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CRUZE LT TURBO 18/19 PRETO COMPLETO, AUT, COURO R$ 99.900,00

CRUZE LT TURBO 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 106.900,00

CRUZE LTZ TURBO 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 102.900,00

EQUINOX LT 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 129.900,00

FORD KA SEDAN 1.5 SE 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00

GOL 1.6 COMFORTLINE IMOTION 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 55.900,00

NEW BEETLE 08/09 VERMELHO COMPLETO, AUT, COURO R$ 44.900,00

ONIX PREMIER TURBO 19/20 LARANJA COMPLETO, AUT, COURO R$ 94.900,00

ONIX PLUS PREMIER TURBO 19/20 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 99.900,00

RANGER XLS CAB. SIMPLES FLEX 13/14 BRANCO COMPLETO R$ 79.900,00

S10 EXECUTIVE FLEX 10/10 PRETO COMPLETO R$ 67.900,00

S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 AZUL COMPLETO, AUT, COURO R$ 249.900,00

S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 CINZA COMPLETO, AUT, COURO R$ 249.900,00

S10 2.8 HIGH COUNTRY 4X4 20/21 CINZA COMPLETO, AUT, COURO R$ 269.900,00

SAVEIRO CROSS 1.6 CD 19/19 BRANCO COMPLETO R$ 101.900,00

SPIN 1.8 LT 16/16 BRANCO COMPLETO R$ 54.900,00

STRADA WORK CD 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 73.900,00

TRACKER 1.8 LTZ 14/15 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 82.900,00

TRAILBLAZER 2.8 PREMIER 21/22 AZUL COMPLETO, AUT, COURO, 7L R$ 354.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Neymar lesionado volta a correr
no centro de treinamento do PSG

Recuperando-se de uma 
lesão no tornozelo esquerdo, 
sofrida em novembro do ano 
passado, o atacante Neymar 
voltou a correr em campo 
durante treino do Paris Saint-
Germain. O clube francês 
informou que o camisa 10 foi 
ao gramado na atividade de 
ontem (quarta-feira, 26) para 
dar sequência à recuperação 
da contusão.

De acordo com o PSG, 
Neymar deu início à fase de 
recondicionamento físico e a 

Segunda etapa tem 
show de Jiu-Jitsu 
no Rio de Janeiro

Evento totalmente gratuito 
e voltado para crianças e ado-
lescentes de projetos sociais, o 
Festival de Lutas da Secretaria 
de Estado de Esporte e Lazer 
do Rio de Janeiro realizou 
sua segunda etapa no último 
sábado (22), no Velódromo 
do Parque Olímpico da Barra 
da Tijuca (RJ), reunindo cen-
tenas de jovens para lutas de 
Jiu-Jitsu e outras atividades.

Ao todo, 25 equipes parti-
ciparam do Festival de Lutas - 
organizado pela FJJD-Rio -, que 
teve o “Projeto Drive-In” no 
alto do pódio, com 14.500 pon-
tos. Logo em seguida vieram o 
“Projeto Márcio Rodrigues”, 
em segundo, e o “Projeto 
Vencedores em Cristo”, em 
terceiro. O Top 5 foi composto 
ainda por Geração UPP e Usina 
de Campeões.

A primeira das três etapas 

aconteceu em dezembro pas-
sado, com duelos de Boxe 
e Muay Thai entre jovens 
de projetos sociais. Já na 
segunda etapa, o Jiu-Jitsu 
entrou em cena, e ele retor-
nará no dia 20 de fevereiro, 
no Ginásio Municipal de 
Mesquita, para encerrar com 
chave de ouro a primeira edi-
ção do Festival de Lutas.

“É uma determinação do 
governador Cláudio Castro 
promover, incessantemente, 
a acessibilidade ao esporte 
para toda a população. E é 
isso que estamos fazendo 
através dos núcleos espor-
tivos que estão sendo cria-
dos, da regulamentação do 
programa Bolsa Atleta e da 
realização de eventos espor-
t ivos”,  disse Gutemberg 
Fonseca, secretário de Estado 
de Esporte e Lazer do RJ.

expectativa é que o astro do 
time parisiense fique à dispo-
sição de Mauricio Pochettino 
em breve. Segundo a imprensa 
francesa, a ideia era ter o brasi-
leiro para o jogo contra o Nice, 
na próxima segunda-feira, pela 
Copa da França.

Caso o camisa 10 não esteja 
disponível, o mais provável é 
que ele jogue contra o Lille, 
no dia 6 de fevereiro, pelo 
Campeonato Francês. O Paris 
Saint-Germain quer ter o cra-
que 100% fisicamente para o 

duelo contra o Real Madrid, no 
dia 15 do próximo mês, pelo 
jogo de ida das oitavas de final 
da Champions League.

Na atual  temporada, 
Neymar entrou em campo pelo 
Paris Saint-Germain em apenas 
14 partidas, entre Campeonato 
Francês e Champions League. 
O jogador de 29 anos marcou 
três gols e deu três assistên-
cias para seus companheiros, 
sendo todos as participações 
diretas na Ligue 1.

CASO o camisa 10 
não esteja disponí-
vel, o mais provável 
é que ele jogue 
contra o Lille, no 
dia 6 de fevereiro, 
pelo Campeonato 
Francês
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JIU-JITSU entrou em cena na segunda etapa e retornará no dia 20 de fevereiro, no Ginásio 
Municipal de Mesquita
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Palavras cruzadas

Tudo indica que seus relacionamentos e parcerias 
profissionais vão receber uma energia maravilhosa. 
Além de ter mais animação e comunicação melhor 
com seus contatos, seu signo deve contar com 
sorte para fechar bons acordos e alianças. Com o 
mozão, o clima fica bem descontraído.

A Lua ilumina o seu paraíso astral e promete muita 
coisa boa. Sua criatividade está nas alturas e você 
conta com facilidades, favores e sorte. E para o 
choque de zero pessoas, deve ficar mais sociável 
e ter facilidade em suas relações pessoais e pro-
fissionais. Se estiver na pista, seu jeito alegre tem 
tudo pra fazer sucesso e não deve demorar pra 
arrumar um crush. 

A família e os assuntos do lar devem concentrar 
boa parte da sua atenção hoje, e tudo indica que 
terá mais humor e leveza ao lidar com os parentes. 
Também é um bom dia pra fazer uma limpeza e 
doar o que não usa mais. Se está só e um conta-
tinho chegar em você, pode ficar com o pé atrás 
num primeiro momento, mas logo deve se soltar.

Quintou com a Lua embarcando no seu inferno 
astral, e aí pode bater vontade de se isolar, 
sobretudo no trabalho. Mas nada de cair na 
bad, afinal um clima de inspiração e otimismo 
chega junto e deve proporcionar uma experiência 
enriquecedora.

Pode glorificar de pé porque a Lua traz ótimas 
energias para as suas amizades e vida social. Um 
ar aventureiro sopra na sua direção, despertando 
a vontade de mudar e ser livre, e há chance de 
fazer contatos, expandir seus interesses e conhe-
cimentos.  Já com o mozão, o papo e as risadas 
devem ir longe.

A vida profissional terá destaque hoje, e com a 
Lua dando rolê na sua Casa 10, tudo indica que 
vai buscar realização, liberdade para agir e menos 
rotina. Se está só, tudo indica que deixará muita 
gente caidinha de amores por você. Com o mozão, 
deve ter ideias diferentes pra detonar o marasmo e 
agitar o romance.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos em 27 de janeiro interessam-se muito pelas novidades. Seus projetos se desenvolvem 
rápido demais, suas idéias se manifestam de repente, seus negócios financeiros se expandem preci-
pitadamente. Podem exigir rapidez tanto com relação às amizades quanto em seus relacionamentos 
amorosos. Devem aprender a ter paciência e discernimento. São imaturos, portanto, trabalhar com 
crianças e jovens, iniciar novos projetos e estudar o processo de aprendizado e criatividade podem 
ajudá-los a manter suas necessidades juvenis de uma maneira saudável.

Horóscopo nascido em 27 de janeiro

A Lua brilha na sua Casa da Fortuna e a sorte deve 
ficar do seu lado! Talvez seja mais fácil ganhar 
dinheiro com público feminino, alimentação ou 
artigos domésticos. Só que corre o risco de ser 
imprudente e gastar demais à tarde, guarde a car-
teira pra não levar um 7x1 dos boletos depois.

Quintou com seu lado dedicado e intuitivo em alta, 
caranguejinho. Tudo indica que sua imaginação irá 
rolar solta e terá confiança para apresentar suas 
ideias no trabalho. Se estiver atrás de emprego, 
uma vaga que ofereça liberdade e crescimento deve 
te animar. Nos assuntos do coração, talvez fique 
mais flexível e prestativa com o mozão. 

A Lua embarca na sua Casa das Transformações e 
um novo ciclo pode se iniciar. Com a imaginação, 
otimismo e curiosidade em alta, pode ter ideias 
lucrativas. Negócios em parceria tem tendência a 
dar bons resultados e render grana no bolso, e tudo 
indica que irá jogar a preguiça pra ponte que partiu 
e buscará reconhecimento .

Há sinal de chuva de bênçãos, Áries! Sua inspiração 
vai estar a todo vapor e será uma boa hora para ini-
ciar novos projetos, aprender e ampliar seus conhe-
cimentos, principalmente na área em que atua. Com 
o mozão, talvez pensem em mudar de cidade, e se 
está na pista, suas gargalhadas e bom papo devem 
conquistar contatinhos.

Tudo indica que seu signo estará mais expressivo 
hoje. Áreas ligadas ao comércio, mídia, publici-
dade e atendimento a clientes devem render com 
seu jeito comunicativo. Se está querendo empreen-
der, talvez seja mais fácil colocar sua ideia em 
ação. No romance, tende a mandar zap sobre o seu 
dia, declarações e marcar o love em posts engra-
çados, só não exagere! 

Quintou com a Lua entrando no seu signo! Tudo 
indica que o desejo de liberdade vai ficar ainda 
maior e recebe um empurrão para ampliar seus 
horizontes, conhecimentos e experiências de vida. 
Se estiver na pista, pode ter facilidade para fazer 
bons contatinhos.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 4

MAGS
AÇUCARADO

A
BCRAMAEN

ELIMINADO
INADADOR

TOCADOIDO
ELOMAU
SOSTENRO

BANIMENTOS
LEGISTATR

VNTAMPA
CAROLAEO

DEEANTES

CONSOANTES
ROX

AIDOSA

Muito
adoçado

Capitais
de

Alagoas 
e Bahia

Letras
que simbo-
lizam o a-
becedário

Conjunto
de galhos
de uma
planta

Salário
recebido

antes 
da data

Tirado
da com-
petição

1, em al-
garismos
romanos

Cada
divisão

do
Zodíaco

Molusco
produtor

de
pérolas

Emba-
lagem de
cremes

de beleza

O maior
rio da

Alemanha

E, em
inglês

"(?) Tal
Liberdade",
sucesso
do SPC

O instru-
mento de 
Pixingui-
nha (red.)

"(?) tarde
do que 
nunca"
(dito)

A
ametista,
pela cor

É benefi-
ciada pela
aposen-
tadoria

O alerta como
a sirene

Que não
é bom
Parte

do rosto

Passado;
partido

Sabor de
balas

Cobertura
da panela
(?) Batista,

locutor

Preposição
de origem

B, C, D
(Gram.)

Sensibili-
zado (fig.)

Expulsão
da pátria

(pl.)

Mensagem
do navio

em perigo

Esportista
da piscina

Cópia
genética

Dinheiro
(pop.)

Nutriente
da batata

Adoecido;
enfermo
Secreção
dos rins

Delator; denun-
ciante (gíria)

Macio;
mole

(o bife)

A pessoa
muito

religiosa

O médico
que

trabalha
no IML

3/abc — and. 5/clone — ostra — tenro. 6/tocado. 10/banimentos.
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DE AM E M
E N T R E S S A F R A

E R B U T I O S
G U A R A N A CA S T
O R T O B U I

O O M A L H A M
UL T R A J A N T E N

R B U L A R U A
M AN T R A D I O P

S I N S O L I T O
A M A R G O E S L

I R R P O N E I
E S C R I B A O T

S I S O N O M I A
O Ã N L E U P N

P R O G N O S T I C O

Período de
escassez 

de produtos
agrícolas

Protozoá-
rio cau-
sador da
disenteria

(?) Tzu,
general e 

estrategis-
ta chinês

Raça de
cães de

guarda da
Itália

Tubo de
água, nas
fábricas
de papel

Que lhe
pertence

(fem.)

Conjunto
de atores
de um fil-
me (ing.)

Fazem 
muscula-
ção (pop.)

Força
invocada
no sata-
nismo

A região
de origem

do açaí
(abrev.)

Aviltante;
injurioso

Folheto 
explicativo
do medi-
camento

Deus, em
italiano

Aprova as
legendas
de novos
partidos

Fórmula
sacra, no 

Hinduísmo

Cavalo pró-
prio para
equitação

infantil

Diz-se do
sabor da
derrota

(?) girl:
anuncia o
round no

MMA

Fora, em
inglês

Mede a
variação
do custo
de vida

Doutor da
lei, entre
os judeus

Previsão
comum em
resenhas
esportivas

Pedro
Nava, me-
morialista
mineiro

Difamador
Hormônio
como a 

acetilcolina

Érbio
(símbolo)
Fruto ads-
tringente

Desastrado

Jornalista novato, em
uma redação (bras.)

Fora do
comum

Arco, em
francês

Interjeição de dor

O protagonista da
epopeia (Lit.)

Retirar a
tampa de

Pintor espanhol
representante do

Cubismo
Sintético 

Princípio
(poét.)

"Ovo", em
"oologia"

Local da
carreata
Oclusão
intestinal 

Igualdade
salarial  

Sufixo de 
"arranhão"

Sobreloja
(abrev.)

Nome, em
francês

Enguiços
do motor
Iguaria de

festas

Resposta
da rejeição

Ao (?): 
ao acaso

3/arc — dio — nom — out — sun. 4/cast — ring. 5/bútio. 8/juan gris.

Foz do Iguaçu participa de programa da ONU
Foz do Iguaçu – A “Terra das Cataratas” 
está entre as três cidades do Paraná - as 
outras duas são Barracão e Bom Jesus 
- que participam do Programa da ONU 
para Assentamentos Humanos (ONU-
-Habitat) lançado na segunda-feira 
(24). O prefeito Chico Brasileiro parti-
cipou da primeira reunião do projeto 
por videoconferência nas redes sociais 
das Nações Unidas.

Brasileiro disse que o projeto se 
soma a outros que ocorrem na região 
com o apoio do Estado e do governo 
federal, além da Itaipu Binacional. 

“A cooperação entre as cidades da 
fronteira já é uma realidade há mui-
tos anos. Mas ao fortalecer os muni-
cípios, o ONU-Habitat transformará 
essa articulação em políticas públi-
cas mais consistentes, que vão nos 
proporcionar um grande avanço”. 
O Conexões Urbanas - Planejamento 
de Espaços Públicos para Comuni-
dades Inclusivas é uma parceria iné-
dita entre as equipes do Brasil e do 
Líbano da ONU-Habitat, onde há um 
piloto similar, além do Programa de 
Espaços Públicos e Divisões Globais 

da sede do ONU-Habitat, no Quênia. 
Na América Latina, as atividades 
darão ênfase à dinâmica dos espaços 
públicos de seis municípios frontei-
riços: Foz do Iguaçu, Barracão, Bom 
Jesus do Sul, Dionísio Cerqueira (Bra-
sil), Bernardo de Irigoyen (Argentina) 
e Ciudad del Este (Paraguai). Ao 
longo de dois anos, o projeto reali-
zará capacitações, diagnóstico dos 
espaços urbanos a partir de metodo-
logias aplicadas em outros projetos 
do ONU-Habitat pelo mundo, e revi-
sará políticas migratórias e urbanas. 
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“As melhores regras, basicamente, não 
nos restringem; pelo contrário, faci-
litam nossos objetivos e nos ajudam 
a ter uma vida mais livre e plena”. 

(Jordan Peterson)

BONS CONSELHOS
“Compare a si mesmo com quem você foi ontem, não com quem outra pessoa é hoje” nos mostra algo que, por vezes, 
esquecemos: o foco deve ser no próprio indivíduo e na análise de suas próprias fraquezas. Quando nos comparamos 
ao outro, perdemos o foco em nós mesmos, e olhamos para o que o outro conquistou, sem ter conhecimento do que 
o outro precisou fazer para ter aquela vida, salário ou emprego.

SOBRE BBB!
Na noite de terça, 25, o primei-
ro paredão do Big Brother Brasil 

2022 levou à eliminação de 
Luciano Estevan com quase 50% 
dos votos. Durante a primeira 

semana, entre o dia 18 e ontem 
(26), o programa tem comanda-
do as conversas no Twitter e já 
gerou 30,6 milhões de Tweets 
globalmente. A participante 

Jade Picon foi a mais citada du-
rante a semana na plataforma. 

Complementam a lista a cantora 
e atriz Maria, Linn da Quebrada, 

Eslovênia e Brunna Gonçal-
ves.  O meme sobre Jade Picon 
durante a prova bate-e-volta 
liderou a lista de Retweets 

sobre o reality show da sema-
na. As hashtags mais usadas 
em conversas sobre o assunto 
na plataforma foram #BBB22, 
#BBB, #RedeBBB, #BBB2022 e 
#TeamJade. Ontem pela manhã, 
Luciano participou do progra-
ma Mais Você  como o primeiro 

eliminado. 

RECOMENDO
Eu recomendo o livro ‘As 12 re-
gras da vida’  de Jordan Peter-

son: um antídoto para o caos. A 
obra pode parecer só um livro 

de autoajuda, mas é muito 
mais que isso: é um manual de 
liderança pessoal que combina 
psicologia, antropologia, polí-
tica e religião em um diálogo 
fluído/assertivo. Ele nos deixa 
este recado: Mire alto. Preste 
atenção. Conserte o que puder 
consertar. Não seja arrogante 
como o próprio conhecimento. 
Empenhe-se em ser humilde, 
porque o orgulho totalitário 
se manifesta na intolerância, 

opressão, tortura e morte. 
Torna-se consciente da própria 
insuficiência – de sua covardia, 
malevolência, ressentimento e 
ódio. Considere a parte sangui-
nária do próprio espírito antes 
de ousar acusar o outro e de 

tentar consertar a estrutura do 
mundo. Talvez a falha não es-
teja no mundo. “Talvez a falha 

esteja em você.”
PORTRAIT

NIL MASON na lente exclusiva de Luci Lemes em ensaio enviado à Coluna ZC 
para iluminar este mês de férias e lazer

ZOOM
DENISE FREITAS ganha destaque no zoom da coluna, coloridíssima como a vida deve ser.

FOTOS: LUCI LEMES
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